



Celebró los 16 años del Ceofanb

## Presidente Maduro anunció ejercicios militares sorpresa en octubre

Escudo Bolivariano 2021 **págs. 4 y 16**

Sancionada enmienda de Kigali

## AN aprobó Proyecto de Ley de Juramento Público

Celebraron el Día Internacional de las Personas de Edad **pág. 5**

## Gobierno Nacional intensifica supervisión en comercios del país **pág. 7**

## ONU insta al Gobierno de Colombia a cumplir con el Acuerdo de Paz **pág. 11**

Denunciaron abogados defensores

## Cabo Verde incumple orden de traslado de Saab por razones médicas

Custodios continúan con rutina de "comportamiento cruel y sádico" **pág. 3**

Anunció Delcy Rodríguez

# El sistema bancario está listo para impulsar el bolívar digital

La vicepresidenta Ejecutiva acudió a la Superintendencia de las Instituciones del Sector Bancario (Sudeban) para monitorear en tiempo real el proceso de implementación de la nueva expresión monetaria que entra en vigencia desde hoy y que contempla la supresión de seis

ceros y el impulso del bolívar digital. De igual manera, se activó todo un equipo que garantizará la seguridad en las más de 2 mil entidades financieras y se autoriza a toda la banca a atender al público del 4 al 8 de octubre, en la semana radical. Foto Cortesía **págs. 2 y 6**



Equipos inician prácticas el 8 de octubre

## Beisbol profesional venezolano contará con 40 por ciento de aforo **pág. 15**

Especial

## China: 72 años promoviendo la paz, la cooperación y un futuro compartido para la humanidad **pág. 12**

Tema del Día

## La reconversión monetaria simplifica, facilita el pago, reduce los enredos y fortalece nuestro bolívar **págs. 8 y 9**

Para las elecciones del 21-N

# CNE y Misión Electoral de la UE formalizaron acuerdo de veeduría

“Estamos cumpliendo un compromiso que el Estado venezolano ha tenido siempre con la democracia y el país”, manifestó el presidente del CNE, Pedro Calzadilla

T/ Leida Medina Ferrer  
F/ AVN  
Caracas



“Cumplimos el compromiso del Estado venezolano con la democracia”, destacó

El presidente del Consejo Nacional Electoral (CNE), Pedro Calzadilla, expresó este jueves su bienvenida a la Misión de Observación de la Unión Europea (UE) durante el acto de la firma del acuerdo de veeduría en las elec-

ciones del 21-N entre ambos organismos.

Calzadilla agradeció la participación de esta misión y ase-

veró que con el citado acuerdo “estamos cumpliendo un compromiso que el Estado venezolano ha tenido siempre con la

democracia y el país, siempre abiertas las puertas de Venezuela para recibir a quienes de buena fe nos acompañan y quieren acompañarnos”.

Y añadió: “Hemos tenido un proceso fructífero de negociaciones, el cual ha desembocado en el acuerdo que firmamos hace unas horas. Allí ese acuerdo, establece las reglas del juego que nos va a guiar durante este tiempo”.

Calzadilla manifestó: “Para nosotros es motivo de alegría en este proceso intenso de preparación de nuestra elecciones que van a ser el 21 de noviembre”, al tiempo que afirmó que el poder electoral estará de puertas abiertas “para quienes

de buena fe quieran acompañarnos, bajo el respeto de nuestra soberanía y de los tratados internacionales”.

## UE EMITIRÁ INFORME CON RECOMENDACIONES

Por su parte, el encargado de negocios de la UE en el país, Rafael Dochao Moreno, saludó los esfuerzos democráticos de Venezuela para lograr solución pacífica a los conflictos políticos y sociales.

En ese sentido, señaló: “Es importante subrayar el compromiso de la Unión Europea a los esfuerzos que se están dando hoy aquí en Venezuela por parte de todos los venezolanos para encontrar una salida”.

Asimismo, precisó que la Misión de Observación Electoral emitirá un informe, que contendrá una serie de recomendaciones “porque pensamos que habrá futuros procesos electorales donde estaremos presente si se hace la invitación por parte de las autoridades de este país”.

Más de 9.700 familias de Maracaibo serán beneficiadas

## Inspeccionan construcción de acueducto en el Zulia

T/ Redacción CO-Prensa Min-Aguas  
Caracas

El ministro del Poder Popular de Atención de las Aguas, Rodolfo Marco Torres, inspeccionó los trabajos de construcción de la línea principal del acueducto que llevará agua potable al sector Las Trinitarias de la parroquia Francisco Eugenio Bustamante, municipio Maracaibo, del estado Zulia.

En compañía del alcalde Willy Casanova, del ingeniero Jorge Silva y del Poder Popular organizado, el titular de la cartera de Aguas supervisó los avances de esta importante obra que consta de dos kilómetros de construcción, la cual beneficiará a más de 3.700 familias de la localidad.

El ministro envió sus palabras de agradecimiento al presidente de la República, Nicolás Maduro, por hacer realidad este acueducto, que llevará por primera vez agua potable mediante tubería a 18.000 habitantes.

Durante su visita a la entidad zuliana, el ministro sostuvo un encuentro con el vicepresidente sectorial de Obras Públicas y Servicios, Néstor Reverol, y los alcaldes del estado, para debatir diversos temas en materia del mejoramiento de los servicios públicos en la entidad.

El titular de la cartera de Aguas presentó las acciones y estrategias establecidas en el Plan Hídrico Nacional para optimizar el servicio en la región, así como la aplicación del Plan Complementario de Abastecimiento de Agua Potable, para garantizar el vital líquido a las comunidades.

Asimismo, Marco Torres inspeccionó la Planta Potabilizadora Alonso de Ojeda del municipio Maracaibo, también conocida como Planta C, y la Planta Potabilizadora Wuinpala, ubicada en el municipio Mara, con el objetivo de verificar la operatividad de ambas instalaciones.

La ministra Delcy Rodríguez inspeccionó el proceso

## Sala situacional de la Sudeban supervisa transición hacia la nueva expresión monetaria

T/ Redacción CO  
Caracas

Según lo anunciado por el Banco Central de Venezuela, ayer a partir de las 8:00 pm se llevó a cabo la parada técnica del sistema bancario a fin de adaptar los procesos a la nueva expresión monetaria que comienza a circular en el país a partir de hoy.

Durante toda la jornada, los organismos del Estado vinculados al sector trabajaron para garantizar la transición. A la sala situacional de la Superintendencia de las Instituciones del Sector Bancario (Sudeban) acudió la vicepresidenta ejecutiva, Delcy Rodríguez, para constatar de primera mano los acontecimientos, junto al superintendente Antonio Morales y la ministra del Poder Popular de Comercio Nacional, Eneida Laya.

“La Sudeban evalúa desde su Sala Situacional los avances de los ajustes a los sistemas tecno-

lógicos para dar inicio a la Nueva Expresión Monetaria, rumbo al Bolívar Digital”, fue uno de los mensajes publicados en Twitter por el órgano rector del sector bancario nacional. Así mismo, dieron fe de la visita de Rodríguez al espacio destinado a la supervisión del proceso.

A las 8:00 pm, la Sudeban publicó un mensaje anunciando el inicio de la pausa operativa para la adecuación del sistema al nuevo cono monetario, dando así cumplimiento a la disposición del Banco Central de Venezuela. “Seguimos trabajando para fortalecer nuestra moneda”, anunció el ente.

Entre las medidas adoptada para garantizar la seguridad destacan las acciones implementadas por el Ministerio del Poder Popular para Relaciones Interiores, a cargo del almirante Remigio Ceballos Ichaso, entre ellas la inspección desde la Sala Situacional de la Sudeban.

“Mantenemos coordinación permanente con la Superin-

tendencia de las Instituciones del Sector Bancario (Sudeban) a fin de supervisar la parada técnica relacionada para la nueva expresión monetaria, como parte de las políticas emanadas por nuestro Presidente (...) Nicolás Maduro”, escribió

## CEBALLOS EN LA CUENTA DE TWITTER DEL MINISTERIO.

Igualmente, informó sobre el despliegue de los organismos de seguridad ciudadana en coordinación con la FANB, para fortalecer las medidas de seguridad del Sistema Financiero Nacional, en instituciones bancarias y centros neurálgicos, garantizando la nueva expresión del cono monetario.

El ministro anuncio la incorporación de más de 1.996 vehículos y 3.629 motos, que mantendrán un patrullaje y recorridos continuos en las adyacencias de las instituciones bancarias en todo el territorio nacional.



CORREO DEL ORINOCO

www.correodelorinoco.gob.ve | correoorinoco | @CorreoOrinoco  
pautacorreo@gmail.com / correodelorinocoavisos@gmail.com

Fundador: Comandante Hugo Rafael Chávez Frías  
Comité Editorial: Desirée Santos Amaral | Romer Viera | Deivis Benítez  
Opinión: Zaida Rauseo | Fotografía: Gustavo Frisneda | Diseño Gráfico: Gilberto Sayago  
Página Web: Freidder Alfonso  
Dirección: Alcabala a Urapal, Edif. Dimase, La Candelaria, Caracas  
RIF: G-20009059-6 • Depósito Legal: pp200901DC1382

📞 Teléfonos

Máster/Fax (0212) 572.0123  
Redacción (0212) 572.7612  
Distribución (0426) 510.2590

A pesar del deterioro de su salud

# Cabo Verde incumple orden de traslado de Alex Saab por razones médicas

De acuerdo con el grupo de abogados defensores, a los custodios se les ordenó hacer “lo que sea para retrasar su traslado a Praia”

T/ Redacción CO-Justicia Fuser  
F/ Cortesía  
Cabo Verde

Cabo Verde continúa sin acatar la orden judicial para trasladar al diplomático Alex Saab, secuestrado desde junio de 2020 en la isla de Sal, denunció el equipo legal del funcionario venezolano.

El Tribunal de Barlovento, en la isla septentrional de San Vicente, dio el permiso el pasado 31 de agosto debido al deterioro de la salud de Saab, afirmó el abogado caboverdiano José Manuel Pinto Monteiro en un comunicado.

Sin embargo, las autoridades del país insular de África occidental no han efectuado la evacuación de Saab desde la también norteña isla de Sal a la sureña isla de Santiago, donde

se encuentra Praia y puede tener acceso a cuidados médicos especializados.

El diplomático venezolano, detenido ilegalmente en Cabo Verde desde junio del año pasado, a petición de Estados Unidos, “sigue retenido bajo un régimen opresivo de arresto domiciliario, sin la atención médica que necesita urgentemente”, subrayó Pinto.

## COMPORTAMIENTO “CRUEL Y SÁDICO”

“Está claro que a los que custodian a Alex Saab se les ha dicho que deben hacer lo que sea para retrasar su traslado a Praia y continuar con una rutina de comportamiento cruel y sádico con el objetivo de quebrantarlo física y mentalmente”, aseveró el abogado.

En un video publicado, también por el equipo legal, el médico Karol Sikora, profesor de oncología en el Imperial College de Londres, aseguró que el trato que recibe Saab es “indignante” dado el deterioro de su salud, pues ha sufrido “cáncer de estómago”, entre otros pa-



decimientos, y “casi no recibe atención médica”.

“Debería ser trasladado a Praia, donde puede obtener una atención médica decente”, indicó Sikora.

El pasado 2 de diciembre, el Tribunal de Justicia de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (Cedeao), bloque de países al que pertenece Cabo Verde, también dictaminó que se le debía conceder acceso sin restricciones a médicos especialistas de su elección,

pese a las reticencias de las autoridades caboverdianas.

Asimismo, el Comité de Derechos Humanos de la ONU ordenó el pasado junio que se facilitara atención médica especializada para el diplomático Alex Saab.

## REVÉS JUDICIAL

Hace tres semanas, el Tribunal Constitucional de Cabo Verde, máxima instancia judicial del país, declaró “improcedente” el recurso interpuesto por

la inconstitucionalidad de la detención ilegal de Alex Saab. Por su parte, el equipo de abogados anunció que solicitarán aclaraciones al alto tribunal, que respaldó la constitucionalidad de un acto ilegal.

Cabe destacar que el diplomático venezolano Alex Saab fue detenido el 12 de junio de 2020 cuando su avión hizo escala para repostar en el Aeropuerto Internacional Amílcar Cabral de la isla de Sal, respondiendo así a una petición de Estados Unidos cursada a través de Interpol por supuestos delitos de blanqueo de dinero, sin embargo la defensa demostró que la alerta, además equivocada, se emitió después de la detención ilegal.

Tras su detención ilegal, Venezuela subrayó que Saab es un ciudadano venezolano y un “agente” del Gobierno, que se hallaba “en tránsito” en Cabo Verde, por lo que sus abogados sostienen que “tenía derecho a la inviolabilidad personal como enviado especial de Venezuela”.

El nombre del diplomático venezolano, de 49 años, apareció en los medios cuando la exfiscal venezolana Luisa Ortega Díaz, prófuga de la justicia en la nación suramericana, lo acusó en 2017 de ser uno de los testaferreros del presidente venezolano, acusación que no ha logrado demostrar en cuatro años.

Se le tomará en cuenta el tiempo detenido en Venezuela

## TSJ declaró procedente solicitud de extradición de rumano acusado de perturbar el orden público

TyF/ TSJ  
Caracas

La Sala de Casación Penal del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) declaró procedente la extradición pasiva formulada por la República de Rumania del ciudadano Bogdan Iordachi Stefanescu, de nacionalidad rumana, para el cumplimiento de la condena de tres años y cuatro meses, impuesta mediante sentencia penal N° 234 de 12 de julio de 2017 por el Tribunal Targoviste de Rumania, definitiva por decisión penal N° 225/2019 del 27 de febrero de 2018 de la Corte de Apelaciones de Ploiesti, por perturbar el orden público, entre otros delitos cometidos en esa nación europea.

La referida condena dictada por la justicia rumana es por la comisión de “dos delitos de ultraje contra la moral y perturbar el orden público, hecho previsto por el art. 321 apartado



(1) Código Penal; golpe u otras violencias, hecho previsto por el art. 180 apartado (2) Código Penal; destrucción, hecho previsto por el art. 217 apartado (1) Código Penal; atropello con fuga del lugar del accidente o modificar o eliminar sus rastros, hecho previsto por el

art.338 par. (1) Código Penal; ocultación, hecho previsto por el art. 221 Código Penal...”, señala la decisión de la Sala de Casación Penal del TSJ.

Indica la sentencia N° 078-2021 de la Sala de Casación Penal, con ponencia de la magistrada Yanina Karabín de

Commemoran 55 años de la independencia de la nación africana

## Venezuela reitera voluntad de profundizar relaciones bilaterales con Botsuana

T/ AVN  
Caracas

Venezuela expresó su voluntad de seguir profundizando las relaciones con Botsuana, a propósito del aniversario 55 de su independencia.

A través de Twitter, la Cancillería de Venezuela, escribió: “En ocasión de conmemorar 55 años de la Independencia de Botsuana, el Gobierno y Pueblo de Venezuela envían un mensaje fraternal y congratula en su Día Nacional. Seguros de continuar profundizando las relaciones bilaterales y

multilaterales en defensa de la carta de la ONU”.

Recientemente, el ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Félix Plasencia, y el canciller de Botsuana, Lemogang Kwape, sostuvieron un encuentro donde reafirmaron su voluntad de seguir elevando cooperación en el área educativa, energética y minera.

Actualmente, Venezuela mantiene relaciones diplomáticas con todos los países africanos reconocidos en la Unión Africana, y tiene 17 misiones en todo el continente.

Díaz, que la extradición está supeditada al compromiso por parte de la República de Rumania que al ciudadano requerido para el cumplimiento de la condena se le tomará en cuenta el tiempo que ha permanecido detenido en la República Bolivariana de Vene-

zuela en atención al presente trámite de extradición, y no se le impondrán penas adicionales, ni de muerte, infamantes, trabajos forzosos, ni cadena perpetua, en atención a lo consagrado en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela.

Con una demostración de fuerza de los Ejercicios Militares Escudo Bolivariano 2021

# Presidente Maduro celebró 16 años del Ceofanb en unión cívico-militar

El Jefe del Estado informó que en el mes de octubre se activarán en todas las Regiones Estratégicas de Defensa Integral y en las Zonas Operativas de Defensa Integral del país los ejercicios militares para afinar el apresto operacional

T/ Deivis Benítez  
F/ Prensa Presidencial  
Caracas

El presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, celebró ayer en el Fuerte Guaicaipuro, en el estado Miranda, el acto en conmemoración cívico-militar por los 16 años de creación del Comando Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (Ceofanb).

“Hemos venido a ratificar el camino de la unión militar, el camino de una poderosa fuerza para la defensa militar de Venezuela (...) Una Fuerza Armada unida y única nos ha levantado de los ataques, dentro de sí con una nueva estructura integrada dentro de todos los componentes que se ha ido gestando y construyendo con los años”, dijo.

Recordó que “el Ceofanb fue creado por el Comandante Hugo Chávez para avanzar en una nueva Fuerza Armada unida, cohesionada y totalmente Bolivariana”. “Hemos venido a ratificar el camino de la unión militar, el camino de una poderosa fuerza para la defensa militar de Venezuela”, dijo.

El Mandatario Nacional destacó la importancia en la defensa de la soberanía y el futuro de Venezuela por parte de esta alta dirección operativa y estratégica dentro de la institución armada nacional.

El Ceofanb tiene como misión integrar, planificar, programar, dirigir, ejecutar, supervisar y ejercer el comando y control de las operaciones en tiempo de paz o en estados de conmoción interior o exterior, en caso de conflicto interno o externo, con ámbito de actuación en el espacio geográfico de la Nación y en las áreas continentales, insulares, acuáticas y aeroespacial, conforme a los acuerdos o tratados suscritos y ratificados por la República Bolivariana de Venezuela.

El presidente Maduro junto a la primera combatiente Cilia Flores y oficiales del Alto Mando Militar participó en una marcha hacia los campos de entrenamiento del cuartel mirandino, para constatar la operatividad de ejercicios castrenses con los sistemas de armamentos y equipos militares que prueban el apresto y la capacidad de fuego y movimiento, despliegue y combate de las tropas bolivarianas.



## EJERCICIOS MILITARES

El Jefe del Estado informó que los Ejercicios Militares Escudo Bolivariano 2021 se activarán en el mes de octubre en todas las Regiones Estratégicas de Defensa Integral (REDI) y en las Zonas Operativas de Defensa Integral (ZODI) del país.

“Vamos a activar en octubre los Ejercicios Escudo Bolivariano en las ocho REDI y en las 24 Zonas de Defensa Integral, así que todo el mundo alerta para probar la capacidad de movilización,

para probar la capacidad combativa y activar de manera inmediata a la Milicia Nacional Bolivariana para la defensa territorial”, dijo el Jefe del Estado.

El Mandatario también ordenó la puesta en marcha de centros de entrenamientos y polígonos de tiro en las ocho REDI. “Todas las Regiones de Defensa Integral deben tener un centro poderoso de entrenamiento y polígono de tiros para que todo el personal militar este correctamente adiestrado”, dijo.

## Ceofanb ha destruido 260 aviones en la lucha contra el narcotráfico

El comandante estratégico operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, G/J. Domingo Hernández Lares, presentó un balance de las acciones realizadas por este cuerpo castrense como parte de las estrategias que han garantizado la seguridad del país, luchando contra las células aterroristas Armados narcotraficantes de Colombia (Tanco).

“Hemos destruido 260 aviones que han intentado violar la soberanía nacional, operaciones de seguridad de mercado y comercio, operaciones de seguridad pública de agua, gas doméstico, operaciones República de elecciones, regionales 2021, que es finalmente hacia donde nos dirigimos. Estamos preparándonos y ya hicimos exitosamente una práctica con el despliegue lineal, radial con el material electoral y vamos a asegurar para la garantía de los derechos ciudadanos en las próximas elecciones venideras, regionales y municipales, vamos a asegurar que la gente vaya a votar con mucha seguridad”, afirmó.

Agradeció también al comandante en jefe de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), Nicolás Maduro su presencia en las prácticas que realizan los castrenses a los procesos de formación y despliegue que los mismos realizan en el marco de la defensa nacional y aseguro que la República no se



perderá en las manos de este Pueblo unificado.

Así mismo, dio el parte de que se ha iniciado la reorganización de la FANB en todos sus niveles, desde el técnico y táctico, hasta el educacional, trazando una línea común en sus unidades. En este sentido, recordó la conformación de su respectivo Consejo Científico, el cual tuvo como sus objetivos la recuperación de herramientas, armas y vehículos que a pesar de ser obsoletos, fueron actualizados con equipos actualizados y puestos de nuevo en funcionamiento para cumplir con las exigencias dispuestas de manera rápida y oportuna.

Destacó la activación de los órganos de dirección defensa integral para dar

Valoró los Ejercicios Escudo Bolivariano que se han hecho de manera consuetudinaria e instó al pueblo a estar alerta. “Todo el mundo alerta, para probar la capacidad de movilización, despliegue combativo de los cuatro componentes y la capacidad para activar de manera inmediata a la Milicia Nacional Bolivariana a nivel de todos los pueblos y ciudades del país para la defensa territorial”, indicó.

El presidente Maduro alertó sobre la existencia de grupos terroristas armados, narcotraficantes de Colombia, conocidos como “Tanco”, que han venido infiltrándose en Venezuela. “No son ni guerrilla, ni pseudoguerrilla ni paracos. Son los Tanco”.

Refirió que son grupos de 30, 60 o hasta 100 personas financiadas y entrenadas en Colombia, a los que meten por la frontera para debilitar la seguridad interna, atacar al pueblo, traficar cocaína y prepararse para ataques a objetivos militares, políticos y populares.

Señaló que se está identificando a todos estos grupos para sacarlos del país, y pidió el apoyo del pueblo venezolano, de las comunas y el Poder Popular, para identificar a estos terroristas armados y que la FANB los desintegre.

De igual manera, el Mandatario Nacional ordenó a proteger los centros electorales y garantizar las elecciones del próximo 21 de noviembre y pidió al Ejecutivo agilizar el proceso de vacunación para finales de octubre cumplir con la meta de inmunizar el 70 por ciento de la población y avanzar en la flexibilización para los meses de noviembre y diciembre, respectivamente.

respuestas al tema de orden interno en las regiones y municipios articulados con los comandantes de las zonas, regiones y áreas de Defensa Integral (ZODI, REDI y ADI respectivamente), junto con los gobernadores y alcaldes con base en las órdenes dadas por el Ejecutivo Nacional.

Hizo una demostración del accionar de fuego de las Unidades de Acción Rápida de la institución como una de las maniobras aplicadas en defensa de la patria en tres fases, donde se puso de manifiesto el poderío del Ceofanb en simultaneo con un despliegue de drones de reconocimiento que orientan la continuidad de la respuesta armamentista de los castrenses venezolanos.

Por unanimidad en primera discusión

# AN aprobó el Proyecto de Ley de Juramento Público



Es necesario rescatar el juramento como una manera oficial de honrar la palabra, señaló León

El instrumento jurídico destaca la importancia del juramento como una manera oficial de honrar la palabra, como forma de dar “el ejemplo con nuestras acciones en reconocimiento de la verdad”, argumentó la diputada Rosa León durante la presentación de la normativa

T/ Leida Medina Ferrer  
F/ Cortesía  
Caracas

Fue aprobado por unanimidad por la Asamblea Nacional (AN) en primera discusión el Proyecto de Ley de Juramento Público, que busca poner de relieve que jurar es declarar la verdad.

La discusión y aprobación se llevó a cabo ayer en la sesión ordinaria de la plenaria como primer punto del orden del día. La presentación estuvo a cargo de la diputada Rosa León, quien explicó que este instrumento jurídico está compuesto por ocho artículos que actualizan la ley de 1945. “No descarto que sean incorporados otros artículos en la segunda discusión de la referida ley”, señaló.

Destacó que este instrumento jurídico resalta la importancia del juramento como una manera oficial de honrar la palabra, como

forma de dar el ejemplo con nuestras acciones en reconocimiento de la verdad.

Sobre el juramento, agregó, es una acción que “el mundo entero utiliza y probablemente muchos la practican y no la conocen, y no la internalizan, sino que se hace como un acto mecánico: yo juro, y allí está el tema del juramento en vano”.

Por lo general, apuntó, se trata de una formalidad para tomar posesión de un cargo o de una responsabilidad, “el juramento es un acto (...) de comportamiento o de compromiso moral ante un pueblo para dar efectivo cumplimiento con alguna tarea concreta”.

## APROBADA ENMIENDA

La AN también aprobó en segunda discusión el Proyecto de Ley Aprobatoria de la Enmienda de Kigali al Protocolo de Montreal sobre las Sustancias Agotadoras de la Capa de Ozono.

Dicha ley fue presentada por el presidente de la Comisión Permanente de Ecosocialismo de la AN, Ricardo Molina, quien destacó la importancia de esta ley, ya que representa el reconocimiento del derecho de las venezolanas y los venezolanos de luchar contra el cambio climático.

Durante su exposición, el diputado explicó que la Enmienda de Kigali es la sexta corrección que se realiza al Acuerdo del Protocolo de Montreal para la Protección de la capa de ozono.

## Día Internacional de las Personas de Edad

La Asamblea Nacional aprobó este jueves un proyecto de acuerdo al conmemorarse este 1ero de octubre el Día Internacional de las Personas de Edad, para destacar el cambio demográfico que está sufriendo la población mundial y la necesidad de crear nuevas políticas y programas que beneficien a los miembros de la tercera edad.

Al respecto, el diputado Diógenes Linares destacó que los derechos de los adultos mayores fueron reivindicados en el Gobierno del comandante Hugo Chávez, y el del presidente Nicolás Maduro ha continuado con su cumplimiento.

Señaló que durante la IV República los adultos mayores eran maltratados por reclamar sus derechos y beneficios. Ahora, en Revolución, la población de adultos mayores cuenta con un sistema de seguridad social que le permite llevar una vida activa y disfrutar espacios de esparcimiento.

En este tema, el diputado opositor Luis Ibarra ratificó que la bancada opositora apoya la aprobación de esta ley, ya que “Venezuela con esta enmienda estaría reafirmando su compromiso con el rescate y la defensa de nuestra Madre Tierra y de nuestro ambiente. Desde la Asamblea Nacional podemos hacer más, inclusive estamos haciendo más”.

## LENGUAJE NO SEXISTA

Asimismo, la AN dio el visto bueno y aprobó en segunda discusión el Proyecto de Ley para la Promoción y Uso del Lenguaje con Enfoque de Género.

Durante su intervención para presentar dicha herramienta jurídica, la presidenta de la Comisión Permanente de Familias, Libertad de Religión y Cultos de la AN, diputada Asia Villegas

Poljak, destacó que la ley aborda e impulsa el uso del lenguaje no sexista y la visibilización de la mujer como sujeto de derecho, de acuerdo con la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela, donde se utiliza el lenguaje de género en forma efectiva.

Sobre la elaboración de esta ley, la diputada manifestó que la norma fue producto del trabajo desarrollado en la Carta Magna para visibilizar a las mujeres, por lo que se consultó a la Asociación de Rectoras y Rectores Bolivarianos de Venezuela (Arbol), al Centro de Estudios de la Mujer de la Universidad Central de Venezuela, a la Escuela Feminista del Sur Argelia Laya, así como a otros especialistas en el área para garantizar la defensa integral de los derechos de todas y todos.

Resaltó que la misma plantea el reconocimiento de los títulos en masculino y femenino, así como en los medios de comunicación, en los procesos judiciales y otros espacios.

En este punto, reiteró que el instrumento busca contribuir a visibilizar en la comunicación escrita y oral a las mujeres en el idioma castellano, y evitar el uso del masculino para generalizar en diferentes áreas como es el caso del sistema educativo, en el que todo título académico debería emplear el lenguaje con enfoque de género.

Afirmó que corresponderá a los medios de comunicación social públicos, privados y comunitarios la promoción del lenguaje con enfoque de género, inclusivo y no sexista, siguiendo las orientaciones del Manual para la Comunicación de carácter orientador y no vinculante que sirva de referencia para estos profesionales, cuya elaboración corresponderá a los ministerios de Comunicación e Información y de la Mujer y la Igualdad de Género.

## SALUTACIÓN AL PUEBLO CHINO

Al inicio de la sesión ordinaria, la plenaria incorporó y aprobó la Propuesta de Salutación al Pueblo y Gobierno de la República Popular China “con nuestra admiración y aplausos”, expresó el presidente de la AN, Jorge Rodríguez, para agradecer el apoyo que le da al pueblo venezolano.

La propuesta fue planteada por el diputado José Gregorio Correa, quien manifestó: “Estos últimos 23 años, las relaciones de Venezuela y China se incrementaron de manera exponencial para beneficio de ambos países, en una relación que viene dada de 1974”.

Sobre el tema, el presidente de la AN expresó: “Extendemos desde esta Asamblea Nacional nuestro abrazo de salutación y felicitación al pueblo chino, al Gobierno del presidente Xi Jinping, que ha sido a raíz de la inmensa profundización, que nuestro Comandante Chávez hizo de las relaciones con nuestro hermano mayor de la República Popular China, profundamente acompañante y solidario con el pueblo de Venezuela y el Gobierno del presidente Nicolás Maduro, en estos años de bloqueo y agresión”.

Informó el fiscal Tarek William Saab

# Detenidos dos funcionarios del Servicio Autónomo de Tribuciones de Cojedes por corrupción

Acusados por los delitos de peculado doloso, acceso indebido, obtención ilegal de lucro y agavillamiento, en distintos grados

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía  
Caracas

El fiscal general de la República, Tarek William Saab, informó ayer que fueron privados de libertad dos funcionarios del Servicio Autónomo de Tribuciones del municipio Ezequiel Zamora (Satrimez) del estado Cojedes.

Destacó que el pasado 20 de agosto fueron privados de libertad los dos funcionarios y una tercera persona por los delitos de peculado doloso, acceso indebido, obtención ilegal de lucro y agavillamiento, en distintos grados.

Durante una rueda de prensa ofrecida en la sede del Ministerio Público (MP), en Caracas, ofreció detalles y dijo: “Estaban desviando los tributos del municipio mediante un punto de venta que no pertenecía a dicho organiz-



mo y cuyo uso para esos fines no estaba autorizado. De esta manera desviaban el dinero, que tendría que ingresar a las cuentas de la mencionada institución, para enriquecerse de forma irrita e ilegal”.

Detalló que las tres personas detenidas y presentadas fueron identificadas como Danny Joel Manzabel Blanco, superintendente; María Fernanda Ramírez Calderón, fiscal de recaudación de impuestos, y Floira Lastenia Figueredo Pérez, esposa de Danny Manzabel.

“Debo destacar que la detención de estos delincuentes se produjo gracias a una denuncia

realizada ante la Dirección de Investigaciones Penales-Cojedes del Cuerpo de Policía Nacional Bolivariana con la rápida actuación del Ministerio Público”, aseveró el fiscal general de la República.

Por último, recordó una vez más la importancia de que quienes conozcan de hechos de corrupción o sean víctimas de cualquier hecho que atente contra la colectividad, acudan a denunciar para que los responsables sean llevados ante la justicia. “La bandera de nuestra institución siempre será la de los derechos humanos”, manifestó.

## MP apela decisión de jueza de absolver a funcionario implicado en homicidio

La Fiscalía 126° del Área Metropolitana de Caracas (AMC) interpuso un recurso de apelación de la decisión del Tribunal 15° de Juicio del AMC que absolvió al funcionario Arli Méndez Terán por homicidio calificado perpetrado con alevosía y por motivos fútiles, así como uso indebido de arma orgánica contra el joven David Vallenilla, hecho registrado el 22 de junio de 2017 en las cercanías de la Base Aérea Generalísimo Francisco de Miranda, en La Carlota, estado Miranda.

Asimismo, el Ministerio Público abrió una investigación contra la jueza del Tribunal 15° del AMC, “por su impropia actuación en este caso de violación a los derechos humanos”, informó el fiscal general Tarek William Saab.

“Ese día, grupos violentos asediaron la Base Aérea Generalísimo Francisco de Miranda tratando de tumbar la cerca perimetral y lanzando explosivos caseros y piedras a quienes custodiaban el recinto. En ese marco, Vallenilla fue atacado por el victimario con un arma de fuego a corta distancia; lo que le produjo la muerte. Dichos disparos le perforaron el corazón, el hígado y el pulmón, según se desprende del protocolo de autopsia”, indicó el fiscal general.

Agregó que en este caso se evidenció un quebrantamiento del uso de proporcional y diferenciado de la fuerza, “ya que no había evidencia de que los funcionarios del otro lado de la cerca de la Base Aérea corrieran peligro”.

“También quiero aclarar que el argumento principal de la jueza para decretar la absolución del acusado fue que no se estableció que fue él (Méndez Terán) quien accionó el arma. Un grave error según nuestro criterio”, luego que el implicado fue “individualizado, imputado, privado de libertad y luego acusado, todo esto desde el mismo momento de los hechos”.

Aclaró que el funcionario sigue privado de libertad, mientras avanza la apelación.

Desplegados funcionarios para resguardar la seguridad en 2.000 entidades bancarias

## Crearán Centro Nacional para el Control y Coordinación de Emergencias en el país

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA  
EN SU NOMBRE  
JUZGADO VIGÉSIMO NOVENO DE MUNICIPIO ORDINARIO Y EJECUTOR DE MEDIDAS DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN JUDICIAL DEL ÁREA METROPOLITANA DE CARACAS  
Caracas 18 de agosto del 2021  
211° y 162°  
CARTEL DE CITACIÓN  
SE HACE SABER  
Al ciudadano JOSE LUIS DA SILVA, mayor de edad de este domicilio y titular de la cédula de identidad bajo el alfanúmero E-81.750.765, que por auto de esta misma fecha, este tribunal acordó su citación, de conformidad con lo previsto en el artículo 223 Código de Procedimiento Civil, con la finalidad que proceda a comparecer por ante este tribunal a darse por citado en la solicitud que por Divorcio por desafecto, siguen en su contra la ciudadana CAROLINA VERUZKA SALAZAR OMAÑA, para lo cual se le concede un término de quince (15) días de despacho, siguientes a la constancia en autos de la publicación, consignación y fijación del presente cartel en el expediente, con la advertencia que si pasado dicho término no compareciere, ni por sí, ni por representante judicial alguno el tribunal le nombrará defensor judicial, con quien se entenderá su citación y demás trámites de la solicitud el presente cartel deberá ser publicado en los diarios “Correo del Orinoco” y el “Dario Vea”, con intervalo de tres días entre uno y otro, durante treinta (30) días continuos, una vez por semana.-

DIOS Y FEDERACIÓN  
LA JUEZA,  
ANÁHIS MIGUEL VERA VENEGAS  
Dirección: Av. Urdaneta, de Animas a Plaza España,  
Edificio Centro Financiero Latino C.F.L., Piso 04, Caracas.  
ASUNTO: AP31-S-2021-001187

T/ Redacción CO  
Caracas

El vicepresidente S+sectorial para la Seguridad Ciudadana y la Paz, A/J Remigio Ceballos Ichaso, informó que se creará el Centro Nacional para el Control y Coordinación de Emergencias a fin de establecer la acción del Estado ante cualquier amenaza, desastre o emergencia en el país.

En el estado La Guaira, donde se desarrolló la 1ra Jornada del Sistema de Gestión de Seguridad de la Vida Humana en la Mar, organizada por el Instituto Nacional de los Espacios Acuáticos (INEA), el almirante en jefe resaltó la importancia de la articulación entre las instituciones de seguridad con competencia en los espacios acuáticos, y aseguró que será incrementada la capacidad en la supervisión e interconexión de las mismas.

Indicó que desde el Sistema de Gestión de Riesgo, contemplado en el vértice N° 5 de la Gran Misión Cuadrantes de Paz, rige la coordinación para la atención de cualquier emergencia o desastre que ocurra en Venezuela, la cual lidera el Ministerio del Poder Popular para Relaciones Interiores, Justicia y Paz.

Enfatizó que en el artículo 55 de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela establece que el Estado venezolano debe garantizar el ejercicio de la seguridad ciudadana, “para ello es importante que seamos capaces de superar todo tipo de amenazas de riesgo y vulnerabilidades para que los venezolanos y venezolanas disfruten de su pleno derecho”, agregó.

Indicó que los Guardacostas y la FANB cuentan con todo el apoyo en lo relacionado a la seguridad, e instó al fortalecimiento

en la capacitación de los funcionarios de los organismos de rescate, y en la dotación de equipos para garantizar la vida en la mar de los ciudadanos.

Este evento reunió a representantes del INEA, Región Estratégica de Defensa Integral Marítima e Insular, Armada Bolivariana, Comandos de Vigilancia Costeras de la Guardia Nacional Bolivariana, División Policial de Espacios Acuáticos del Cuerpo de Policía Nacional Bolivariana y autoridades de Protección Civil.

### RESGUARDO DE LAS ENTIDADES BANCARIAS

Asimismo, el ministro para las Relaciones Interiores, Justicia y Paz, Remigio Ceballos Ichaso, presidió el despliegue de funcionarios que reforzarán las medidas de seguridad al sistema financiero nacional con

el despliegue de organismos de seguridad ciudadana, en las instituciones bancarias y centros neurálgicos para apoyar el proceso de la nueva expresión del cono monetario, rumbo al bolívar digital.

Destacó que “46.842 funcionarios de la Policía Nacional Bolivariana, el Cicpc, Policías estatales y municipales, con el apoyo coordinado de la FANB, estarán activados para custodiar la banca pública y privada, que representa al menos 2 mil entidades en unión cívico-militar-policial garantizando la seguridad ciudadana y la Paz”, indicó.

Vale recordar que la vicepresidenta ejecutiva de la República, en Twitter informó: “Ya todo está listo para proceder a la reconversión monetaria y que las plataformas digitales retomarán sus funciones de manera paulatina”.

Informó la ministra Eneida Laya

## Gobierno intensifica supervisión de comercios para constatar precios

Por la entrada en vigencia de la nueva expresión monetaria

T/ Luis Ángel Yáñez  
F/ Min-Comercio Nacional  
Caracas

**D**urante los próximos cinco días el Ministerio del Poder Popular de Comercio Nacional, intensificará su actividad en el territorio nacional a fin de supervisar el comercio en el contexto de la entrada en vigencia de la nueva expresión monetaria en el país.

Así lo informó la ministra de Comercio Nacional, Eneida Laya quien aseguró que todo su equipo verificará los precios



acordados, la publicación de la tasa de cambio del Banco Central de Venezuela (BCV), la aplicación de la nueva expresión monetaria y el abastecimiento de los productos.

“Consolidamos estrategias de cara a la entrada en vigencia de la nueva expresión monetaria. Se intensificarán los despliegues para que se cumplan los precios acordados, la

publicación de la tasa oficial y los habladores con doble expresión monetaria ¡Protegemos los derechos del pueblo!”, dijo.

Desde el 30 de agosto se viene ejecutando el Plan para la Estabilización de Precios Razonables y Equilibrados en el territorio nacional a través del cual se han realizado mesas de concertación de precios y atención a los comerciantes para resolver sus nudos críticos.

“Este plan es en función de las instrucciones emanadas del presidente Nicolás Maduro para garantizar el equilibrio en los comercios”, explicó.

“Estos cinco días el plan será de forma coordinada con cuerpos de seguridad del Estado y los Consejos Populares de Tra-

bajadores, estaremos atentos a las denuncias de los usuarios y a los mecanismos de trabajo de los comerciantes y empresarios”, dijo.

Recordó que los fiscales de la Superintendencia Nacional para la Defensa para los Derechos Socioeconómicos (Sundde), funcionarios de la Almacénadoría Caracas y del Servicio Desconcentrado de Normalización, Calidad, Metrología y Reglamentos Técnicos (Sencamer) trabajarán en conjunto con las gobernaciones, alcaldías y las Zona Operativa de Defensa Integral (ZODI) para verificar que los comercios estén colocando los precios de forma correcta, refiere una nota de prensa de Min-Comercio Nacional.

Para el impulso de la producción en el país

## Inspeccionan empresa mixta fabricante de electrodomésticos en Aragua

T/L.A.Y.  
Caracas

**E**l ministro del Poder Popular de Industrias y Producción Nacional, Jorge Arreaza,

supervisó la empresa mixta fabricante de electrodomésticos de calidad Inelecvozla, a fin de impulsar la recuperación de la producción en el país. De acuerdo a un mensaje pu-

blicado en su cuenta de red Twitter @jaarreaa, el titular de ese despacho explicó que Inelecvozla es fabricante de ventiladores, extractores y trabaja con gran mística para superar

los obstáculos del bloqueo con el objetivo “de expandir para el 2022 su oferta de productos”.

En otro trino, el ministro del Poder Popular de Industrias y Producción Nacional llevó a

cabo una visita en la Planta Industrias Intermedias de Venezuela S.A (Corpindustrias) ubicada en Villa de Cura “proyecto del comandante Chávez para apoyar procesos productivos”.

Inspeccionan subestaciones eléctricas

## Definen estrategias para mejorar la prestación de servicios públicos en el Zulia

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía  
Caracas

**E**l vicepresidente sectorial de Obras Públicas, G/J Néstor Reverol, sostuvo un encuentro con los alcaldes de los municipios de la entidad para debatir diversos temas con el fin de mejorar la prestación de servicios públicos en esta entidad.

A través de su cuenta en la red social Instagram @reverolnestor manifestó que junto al ministro del Poder Popular para la Atención de las Aguas, Rodolfo Marco Torres, “presentamos las acciones del Plan Hídrico Nacional con énfasis en las estrategias a desarrollar para optimizar el servicio en la región y la aplicación del Plan Complementario de Abastecimiento de Agua Potable”.

Destacó que en la reunión estuvieron presentes representantes de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (Fanb) y los órganos de seguridad ciudadana, donde evaluaron los parámetros correspondientes a la creación de una



sala situacional contra la guerra eléctrica en la región.

Detalló que esta sala, tendrá como misión monitorear todas las posibles amenazas, levantar las alertas tempranas correspondientes para brindar una respuesta oportuna ante cualquier eventualidad que se presente en el Sistema Eléctrico.

El general en jefe reiteró que, este plan de seguridad integral contará con la participación articulada de todas las fuerzas vivas de la entidad, para que el Poder Popular sea copartícipe de la protección del Sistema Eléctrico Nacional.

“Continuamos con la visita en la tierra de nuestra Chinita, para eva-

luar las infraestructuras eléctricas de la Corporación Eléctrica Nacional (Corpoelec). ¡Venceremos!”, enfatizó el ministro Reverol.

### INSPECCIONAN LA CUATRICENTENARIO Y EL TABLAZO

Asimismo el vicepresidente sectorial de Obras Públicas y Servicios, G/J Néstor Reverol, realizó un recorrido por las subestaciones Cuatricentenario y El Tablazo en el estado Zulia para constatar el funcionamiento de las infraestructuras eléctricas.

A través de su cuenta en la red social Instagram @reverolnestor manifestó que, en la Subestación Eléctrica Cuatricentenario conoció al equipo de trabajo que realizó la

instalación de un nuevo autotransformador de 138 kV, para dar mayor confiabilidad y estabilidad al proceso de distribución de energía a las familias del pueblo zuliano.

Reiteró que este equipo de potencia, transmite energía a toda la Costa Occidental del Lago de Maracaibo, además apuntó que esta subestación tenía un solo transformador y con la instalación de este segundo, se cuenta con un respaldo de estabilidad en aras de garantizar las operaciones sin ningún tipo de contratamiento.

El también ministro del Poder Popular para la Energía Eléctrica destacó: “Constatamos el esfuerzo, la dedicación y el compromiso de nuestra fuerza trabajadora de la Corporación Eléctrica Nacional (Corpoelec) con el mantenimiento mayor a los diferentes equipos del Sistema Eléctrico Nacional”.

Manifestó que son acciones que evidencian la mística de los hombres y mujeres que laboran en el sector eléctrico, para garantizar una mejor calidad de servicio a esta región tan importante en pro del desarrollo del país.

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA  
PODER JUDICIAL  
JUZGADO DUODÉCIMO DE PRIMERA  
INSTANCIA EN LO CIVIL, MERCANTIL,  
TRANSITO Y BANCARIO DE LA  
CIRCUNSCRIPCIÓN JUDICIAL DEL ÁREA  
METROPOLITANA DE CARACAS.  
Caracas 17 de septiembre de 2021.  
210° y 161°

ASUNTO: AP11-V-2015-001144

EDICTO  
SE HACE SABER

A los HEREDEROS CONOCIDOS Y DESCONOCIDOS del ciudadano ANTONIO ANTONACCI, de nacionalidad Italiana, quien en vida era titular de la cédula de identidad N° E-891.491, domiciliado para la fecha de su muerte en la siguiente dirección “Calle González Rincones, Urbanización La Trinidad, Baruta Del Estado Miranda (Área Metropolitana de Caracas)” que deberán comparecer en el plazo de SESENTA (60) DIAS CONTINUOS, contados a partir de la publicación que del presente edicto se haga en los diarios CORREO DEL ORINOCO y ULTIMAS NOTICIAS, en tamaño de letra legible, cuya publicación deberá hacerse por lo menos dos veces por semana, en plazo de DOS (02) MSES, su consignó en autos y su fijación en la cartelería del Tribunal, por ante este Juzgado, ubicado entre la Torre Norte del Centro Simón Bolívar, piso 3, El Silencio Municipio Libertador Del Distrito Capital, en horario comprendido desde las ocho y treinta 8:30am hasta las 12:00 pm horario sujeto a cambio, a los fines de ejercer cualquier recurso del que se quiera hacer valer, el mismo deberá ser enviado en formato PDF, en el lapso establecido para ello al correo de este juzgado 12primerainstanciavilcararas@gmail.com a los fines de dar cumplimiento a la Resolución N° 05-2020 de fecha 5 de octubre de 2020, emanada de la Sala de Casación Civil del Tribunal Supremo de Justicia, a darse por citados en el juicio que por PARTICION DE COMUNIDAD, sigue en su contra la ciudadana ZORAIDA CORZO de ANTONACCI, titular de la cédula de identidad N° V-4.249.561. Advirtiéndoles que de no comparecer en el plazo fijado se les designará defensor AD-LITEM con quien se entenderá las incidencias del juicio. Todo ello de conformidad con lo dispuesto en los artículos 144 y 231 del Código de Procedimiento Civil.

DIOS Y FEDERACIÓN  
LA JUEZ  
ANABEL GONZÁLEZ GONZÁLEZ  
Juzgado Duodécimo De Primera Instancia en Lo Civil, Mercantil,  
Transito Bancario de la Circunscripción Judicial Del Área  
Metropolitana de Caracas CENTRO SIMÓN BOLÍVAR, TORRE  
NORTE, PISO 3, EL SILENCIO, MUNICIPIO LIBERTADOR DEL  
DISTRITO CAPITAL.

Caraqueños evalúan las ventajas y desventajas de eliminar seis ceros a la moneda

# La reconversión monetaria simplifica, facilita el pago, reduce los enredos y fortalece nuestro bolívar

La eliminación de seis ceros al valor de la moneda es vista como una medida positiva que facilitará los pagos y las transacciones comerciales, aunque los captalinos advierten que se debe dar un “parao” a la especulación con el dólar, que ayer pegó un brinco inusitado. Los ceros de más no hacen falta, el sencillo va a circular mejor, se anotará una menor cantidad con el mismo valor, son algunas de las expresiones recogidas en la calle

T/ Manuel Abrizo  
F/ Miguel Romero  
Caracas

Para algunos caraqueños consultados que ayer andaban por el centro de Caracas, la reconversión monetaria que entra hoy en vigencia con la eliminación de seis ceros a la moneda tiene una serie de ventajas y comodidades, entre ellas las facilidades de pago, el mayor uso del bolívar y la circulación de piezas de menor valor, se reducen los enredos en los cálculos de los montos a pagar y se coloca gráficamente menor cantidad de números con igual valor al manejado hasta ayer. Otros consideran que la reducción debe ir acompañada de medidas destinadas a darle un “parao” a los especuladores y se debe frenar la manipulación del dólar, que ayer se puso en 4.800.000 bolívares, el paralelo, según observa Jimmy López, quien tiene la impresión de que la guerra económica continúa, pero igualmente presente que el presidente Nicolás Maduro tiene una cajita de sorpresas en cuanto al salario mínimo.

“La expectativa mía es la siguiente”, señala Jimmy López, “para mí el presidente Maduro trae una cajita de sorpresas de buenas intenciones después del nuevo cono. Hoy (ayer) el dólar se disparó a 4.800 el paralelo. Me da la impresión que va a continuar la guerra al Gobierno por parte de la oposición y su gente”.

López departía en horas de la mañana con un grupo de amigos por los alrededores de la plaza Bolívar. Entre los temas figuraba la reconversión de la moneda y los reacomodos a la nueva realidad con los precios.

“Con la reconversión hay comodidad para los pagos en el comercios, las tiendas. Ahora lo que necesitamos es que el Presidente y la dirección de finanzas hagan una guerra para que no se dispare más el dólar, para que tenga una estabilidad económica.



—¿Cómo se imagina usted que será esa cajita de sorpresas que tiene el presidente Nicolás Maduro?

—El presidente Maduro es un hombre de buenas bondades. Él quiere beneficios para el pueblo, empezando por un aumento salarial, ya que el salario mínimo va a quedar en siete bolívares y eso es una vergüenza. Yo creo que él tiene algo pendiente con el pueblo.

William Guillén, residente de Caricuao y contactado en la esquina Las Monjas, sostiene que esta reconversión monetaria, con la eliminación de los seis ceros, representa una facilidad para la economía en general.

“Los ceros de más ya no hacen falta, lo que va a valer es la moneda nueva. Se hará una transferencia más efectiva, por-

que la plata menor no se ve, entonces, con esos preparativos el dinero menor se ve y tiene valor. Con esa plata nueva hay circulación de la moneda”, indica.

José Sánchez se mostró escueto y directo. “El sencillo va a circular mejor. Ahora los colombianos no se van a llevar el papel. Al dólar hay que ponerlo en su sitio. Hay que sacar ese dólar”, dice.

## FORTALECER LO NUESTRO

Ramón Duerto, nacido en la parroquia San Juan, se presenta como un simple ciudadano formado en la escuela del comandante Hugo Rafael Chávez Frías. Aunque actualmente se encuentra en “condición de calle”, señala que “estamos viviendo”.

“Pienso que es una medida muy positiva”, afirma, “ya que eliminar seis ce-

ros nos permite inclusive en cualquier gráfico colocar menos cantidad de números con el mismo valor. Al mismo tiempo, puedes considerar que la gente tendrá menos enredos ya que la cantidad de dinero que manipulas es menor. Además de que eliminas el negocio que hacen con el dólar, que nunca tienen cambio, el beneficio va en lo siguiente. Tenemos que hacer más nuestro lo nuestro, y así vamos a lo nuestro que es el bolívar. El dólar no es nuestra moneda oficial, nuestra moneda oficial es el bolívar y es la que debemos mantener”.

—Entonces, usted es optimista...

—Totalmente. Además de ello debemos agregar que esta medida debe ir acompañada de una serie de política de blindaje de nuestra moneda. Sería importantísimo fijar un commodity para anclar nuestra moneda. Yo estoy de acuerdo con el bolívar oro, o el petro, que estas monedas, aunque serían secundarias, respaldarían la dureza de nuestro signo monetario.

Aunque oficialmente hoy entra en vigencia el nuevo régimen monetario, en realidad ya la gente en las calles, en tiendas y comercios había implantado, desde hace varios años, una reconversión propia quitándole tres ceros a la moneda en cuanto a la escritura de los precios en los anuncios al público y en el intercambio verbal: 1.500 equivalían a 1.500.000; 3.000 representaban 3.000.000.

Para Mirian Bolívar la reconversión monetaria se quedará en una simple medida si no se controlan los precios,



Jimmy López



Ramón Duerto



María Bolívar



Daniel Pantoja

el valor de los alimentos. Dice que hace falta más información y explicación al pueblo sobre el ajuste de la moneda y que según y porque hay mucha gente que no entiende.

“Digo desde la Esquina Caliente que los venezolanos preguntamos si vamos a quedar en lo mismo. Le quitan seis ceros, pero vamos a quedar en lo mismo. Creo que hace falta mucha información. Pedimos que en cadena nacional se informe por qué quitan seis ceros, en qué nos beneficia a los más desposeídos, y nosotros que tendremos una pensión miserable de siete bolívares. En un pueblo que pide explicación. Yo no quiero que esto se pierda. Yo amo a Chávez. Queremos que se controlen los precios. Que la comida tenga precios justos. Vienen unas elecciones. Yo voy a votar por esta Revolución, y que Dios me bendiga a mi Presidente, pero hay un pueblo sufriendo”, señala mientras instala el toldo rojo ubicado en la esquina Las Monjas.

#### SAL Y AGUA

Daniel Pantoja se gana la vida en el centro de Caracas vendiendo café en termos que coloca en el cajón metálico de su bicicleta de reparto. “Yo trabajo rotativamente con mi bicicleta. El café se vende es caminando; sentado no se vende”, advierte en la esquina de Gradillas.

Don Pantoja analiza la reconversión como una medida que facilita su negocio, ya que un vacito de café se podrá pagar con dinero menudo. “Esa es una buena idea del Gobierno”, piensa acerca de la reconversión, “porque si se normalizan los precios es más fácil para uno comprar las cosas. Debe haber un congelamiento de los precios, y que se normalicen los pagos y a la gente se le nivelen los sueldos, para hacer mercado para la familia, ya que con esos precios el dinero no rinde para nada. A mí para vender el café se me hace más cómodo porque trabajo con el sencillo. Con tal que no le hagan la guerra a la moneda, que cuando la sacan la esconden, la eliminan, se la llevan y sabotean otra vez; se inicia la liberación de los precios. Lo que queremos es que haya mano dura en ese cambio para uno poder resolverse”.



Alejandro Da Costa

Para Luis Noriega el asunto se reduce a una cuestión de confianza política: “Tenemos que atenernos a lo que haga el Gobierno porque somos parte de él. Con la conversión no varía lo que se va a pagar. Queda igualito. Lo único es que se van a eliminar los ceros”.

Alejandro Da Costa, caricaturista sentado en los escalones de la esquina de Gradillas, plantea que ha habido, desde Hugo Chávez para acá, varias reconversiones. Considera en cierta forma esta iniciativa económica es beneficiosa, pero se tiene que acompañar de medidas de control de los medios de producción.

“Si eliminas seis ceros a la moneda, eso simplifica los pagos, pero sucede que si no detenemos a los especuladores que de manera indiscriminada aumentan los precios sin argumentos, para que el salario se vuelva sal y agua, entonces el dinero no rinde por la depreciación. La economista Pascualina Cursio dijo hace cinco años, que ella planteó la creación de una moneda convertible para evitar lo que está pasando con el dólar que está por ahí circulando como si fuese la moneda de uso legal, lo cual es una manera de violentar nuestra soberanía financiera. Hay gente que tiene más dó-



Luis Noriega



José Sánchez

lares que bolívares y uno se pregunta, ¿cómo es esto, estamos en Nueva York o en Caracas? Entonces, el problema de la reconversión es que si no le damos un parao a los especuladores de nada sirva que le quitamos seis ceros a la moneda, aunque indudablemente eso fortalece a la moneda”, sustenta.



William Guillén

Da Costa establece un paralelismo entre los años del “puntofijismo”, en la Cuarta República, y los tiempos actuales, y plantea que nos encontramos en una situación diferente.

“En la Cuarta República el dólar costaba 4,30 y la gente tenía poder adquisitivo, pero ahora estamos en una situación distinta, porque estamos agredidos, asediados de manera implacable por el imperio estadounidense, eso es cierto, pero hay ciertos elementos internos que le hacen el juego al imperio y están perjudicando la soberanía financiera y monetaria. La agresión es también contra nuestra moneda. El bolívar representa no solamente al Padre de la Patria, el Libertador, sino que es nuestra moneda y al agredirla, al romper los billetes como a veces sucede, eso es un delito. En cualquier parte del mundo usted raya un billete o lo rompe, se castiga. El dinero es suyo pero el papel moneda es un bien del Estado. Es un delito romper un billete, rayarlo. A nosotros nos gustaría es que se tomaran medida más drástica para que la especulación con respecto a la moneda se penalice y podamos adquirir lo que necesitamos”, dice.

De cara al inicio de clases

# Plan Universidad Bella continua la recuperación y limpieza de planteles educativos del país

Esquema 7+7 garantizará un retorno seguro de los estudiantes

T/ Oscar Morffes  
F/ Cortesía  
Caracas

“**P**lanteles educativos en todo el país son rehabilitados y acondicionados para garantizar un óptimo funcionamiento, de cara al inicio de las clases presenciales previstas a partir del 1 de octubre”, así lo informó el presidente de la Federación Venezolana de Estudiantes Universitarios (FVEU), Dave Oliveros.

En rueda de prensa realizada en la Universidad Experimental de la Gran Caracas, Oliveros ofreció un balance de los avances de cara al inicio de clases.

El dirigente estudiantil informó que se han atendido setenta y dos universidades públicas del país. “Ahora vamos a la atención del Plan Universidad Bella en los núcleos y sedes. Lo cual consiste en la reparación de espacios comunes: aulas, comedores, bibliotecas. La recuperación de las canchas deportivas y el embellecimiento de los comedores universitarios, desmantelamiento de áreas verdes y la impermeabilización de infraestructuras que se necesiten”, dijo y acotó que se garantiza el feliz retorno a clases en el esquema 7+7 para un retorno seguro de los estudiantes.

## EN GUÁRICO

Por otra parte, la secretaria de Asuntos Universitarios en el estado Guárico, Ana Alvarado, informó que fue conformado el Gabinete Universitario con el propósito de coordinar estrategias de cara al inicio de las clases presenciales.

Alvarado agregó que en medio de la pandemia por la Covid-19 “debemos seguir dando la batalla y construyendo el futuro de, con la formación de profesionales de calidad para la patria”, y sostuvo que es importante seguir aplicando los protocolos de bioseguridad contra el virus.

Alvarado puntualizó que cada líder estudiantil desde su trinchera debe contribuir en el desarrollo de las tareas para el inicio de la jornada universitaria.

Detalló que iniciarán la fase organizativa de las actividades programadas para el Día del Estudiante Universitario en el mes de noviembre.

## ESTADO MÉRIDA

En el estado Mérida se inició una serie de jornadas de recuperación, mantenimiento y limpieza de áreas en diferentes casas de estudios en el estado, a través del Plan Universidad Bella.

La información la dio el director de Venezuela Bella en esta entidad, José Ál-



varez, quien indicó que desde los espacios de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (Faces) de la Universidad de Los Andes (ULA) se están abordando progresivamente otros espacios “no solo va a ser en el tema de la recuperación, de pintar fachadas, sino que estaremos realizando unas jornadas de desmalezamiento, poda, para embellecer estas áreas”.

Destacó que se llevó a cabo un despliegue en todo lo referente a las rehabilitaciones de los espacios educativos para ofrecerles a los estudiantes unas instalaciones en las mejores condiciones, “aquí estamos reforzando las políticas que viene emanando nuestro Presidente y Jehyson Guzmán, a través de Universidad Bella”.

Álvarez dijo que en el Plan Universidad Bella lo integra un comité organizador para reforzar esa política del presidente Nicolás Maduro, para que haya un feliz inicio de las clases presenciales.

## MUNICIPIOS BOLÍVAR Y SOTILLO EN ANZOÁTEGUI

En el estado Anzoátegui el protector Luis José Marcano informó que se llevan a cabo la rehabilitación de instituciones educativas en los sectores rurales de los municipios Bolívar y Sotillo, ubicados en la zona metropolitana de la entidad oriental.

Marcano indicó que en esta oportunidad inspeccionaron la recuperación de las instalaciones de los planteles Andrés Bello y José Félix Ribas, localizados en las comunidades de La Floresta y Sabana Larga, respectivamente.

Asimismo, señaló que a través del plan regional Yo me anoto por mi escuela, ejecutaron las labores de limpieza, pintura, desmalezamiento, reparación de techos

y paredes, entre otros arreglos que permitirán brindar condiciones para el venidero año escolar 2021-2022.

El ciclo escolar 2021-2022 arrancó el pasado 16 de septiembre con la formación docentes, padres y representantes para crear las condiciones, con miras al 1 de octubre, en todos los niveles de educación con el esquema 7+7 para garantizar un retorno seguro a los planteles, dijo el presidente de la República, Nicolás Maduro.

## EN PORTUGUESA

En el estado Portuguesa fueron activados dos puntos de registro para que los estudiantes universitarios para que se unan en el sistema VeTicket, implementado por el Ministerio de Transporte para que a partir de octubre puedan disfrutar del subsidio en el pasaje y pagar de forma automatizada.

La información la dio a conocer el representante de la Federación Venezolana de Estudiantes Universitarios (FVEU) en el estado, Nubierto Fernández, quien explicó que el registro también está abierto para los nuevos ingresos y para los bachilleres recién graduados.

Detalló que una de las taquillas de registro del sistema VeTicket está ubicada en el Vicerrectorado de Producción Agrícola de la Universidad Nacional Experimental de Los Llanos Ezequiel Zamora (Unellez), en Guanare, para atender a los estudiantes de Portuguesa.

El otro punto de registro funciona en la sede de la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez (Unesr), en Araure. “Esta primera etapa del proceso permitirá establecer una data real de los estudiantes que requieren el servicio de transporte público preferencial”.

## Breves Regionales

### Atienden a familias afectadas por tornado

El jefe político en el estado Nueva Esparta, Dante Rivas, junto a la alcaldesa del municipio Díaz, Marisel Velásquez, visitó el urbanismo La Encrucijada, donde 29 familias fueron afectadas por el paso de un tornado el pasado 25 de septiembre, para brindarles la atención necesaria.

“Aquí estamos en nombre de nuestro presidente Nicolás Maduro teniendo la mano amiga a este hermoso pueblo de La Encrucijada que vivió un momento de angustia con el paso de este fenómeno natural que hizo volar los techos. Estamos con Barrio Nuevo Tricolor sustituyendo los techos afectados y atendiendo otros requerimientos. Nosotros siempre estaremos atentos para atender a nuestro pueblo en los momentos difíciles”, manifestó el líder revolucionario.

### Productores reciben títulos de propiedad en Carayaca

La Gran Misión Agro Venezuela, vértice uno tierra y espacios productivos, el Gobernador del estado La Guaira José Manuel Suárez, en compañía del presidente del INTI Luis Mendoza, la coordinadora estatal del INTI Vanessa Aular y el presidente del ladert Pedro Morales, hizo entrega de 30 títulos de propiedad a los productores y productoras del sector agrícola El Arbolito, parroquia Carayaca.

Las autoridades indicaron a los campesinos que, además, tendrán la oportunidad de realizar trámites y solicitudes con los técnicos del INTI designados dentro de la misma parroquia, lo que anteriormente solo era posible en las oficinas del ente ubicadas en El Trébol, parroquia Carlos Soublette.

### Activarán pozos de agua en Maiquetía

Entre seis y ocho pozos de agua subterráneos serán puestos en marcha en las alturas de la parroquia Maiquetía del estado La Guaira, para atender las deficiencias de este servicio en los sectores de la localidad.

En ese sentido, el alcalde del municipio Vargas, José Alejandro Terán, destacó: “Los estudios que viene realizando el Gobierno municipal desde hace un tiempo para solventar el problema de suministro de agua potable, han arrojado un diagnóstico, así llegamos al diseño de sistemas de extracción de aguas subterráneas, potabilizarla y almacenar en los tanques de Hidrocapital”.

A su vez, recalcó que en el sector El Rincón, se avanza con la perforación del tercer pozo. El sistema en esta zona, comprende entre seis y ocho pozos, cada uno con capacidad de extraer de seis a doce litros por segundo.

## Coronavirus en el Mundo

### Más de 234 millones de casos en el mundo

A escala global se contabilizan 234.175.561 contagios de Covid-19, de los cuales 4.790.376 corresponden a personas fallecidas y 210.980.038 a pacientes recuperados. Estados Unidos es el país más afectado por la pandemia con 44.199.496 casos y 713.953 muertes. La India ocupa el segundo lugar con 33.739.980 contagios y 448.090 decesos. Sigue Brasil que registra 21.399.546 casos y 596.163 decesos.

### Pekín 2022 acogerá solo a público chino

Los Juegos Olímpicos de Invierno que se celebrarán en febrero en Pekín solo acogerán a público local, y los atletas que no estén vacunados deberán pasar 21 días de cuarentena antes del evento, informó el Comité Olímpico Internacional (COI). Los atletas y participantes que sí estén vacunados ingresarán en una burbuja cerrada a su llegada a la capital china, como parte de los esfuerzos del gigante asiático para mantener a raya la pandemia del coronavirus.

### España reporta más de 1.000 nuevos contagios

En las últimas 24 horas en España se registraron 1.124 casos de Covid-19, con lo cual la cifra total de contagiados se eleva a 4.959.091 desde el inicio de la crisis sanitaria. La incidencia acumulada es de 59,02 casos por 100.000 habitantes, mientras que el número global de fallecidos por coronavirus se sitúa en las 86.415 personas.

### Finlandia vacunará a visones

Las granjas finlandesas de visones, una especie que anteriormente había causado preocupación en varios países por presentar mutaciones del coronavirus, comenzarán a vacunar a los animales contra el patógeno. “La industria de la peletería finlandesa será el primer operador en la Unión Europea en inmunizar a los animales contra el coronavirus. A los visones les aplicarán el fármaco Furcovac.

### Baja de anticuerpos en quienes recibieron Pfizer y AstraZeneca

Un estudio realizado en Suecia reveló que los niveles de anticuerpos que combaten el coronavirus en aquellas personas que han recibido las dos dosis de los fármacos de Pfizer y AstraZeneca disminuyen más rápido de lo que se creía anteriormente. Este hallazgo, según el medio sueco SVT ayudaría a entender por qué Suecia y otros países en los que gran parte de la población ha sido completamente inmunizada se han registrado más y más casos de Covid-19.

Es necesaria la presencia del Estado para frenar la violencia, indicó António Guterres

# ONU insta al Gobierno colombiano a apoyar cumplimiento del Acuerdo de Paz

“La violencia contra los excombatientes, líderes sociales, defensores y defensoras de derechos humanos continúa concentrándose en 25 municipios de Colombia”, dijo el secretario general del organismo multinacional

T/ Telesur  
F/ Cortesía  
Nueva York

**A** casi cinco años de la firma del Acuerdo de Paz en Colombia, el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), António Guterres, instó al Gobierno de ese país a brindar los recursos y a seguir trabajando para el cumplimiento de todos sus puntos.

Así lo dio a conocer el titular del organismo multilateral en el informe trimestral de la Misión de Verificación de su entidad en el país, donde afirmó que, a pesar de los aspectos cumplidos, el acuerdo enfrenta no pocos retos y factores de riesgo para su cumplimiento a largo plazo.

En opinión de Guterres en Colombia es necesaria la presencia integral del Estado para frenar la violencia y actuar ante las alertas tempranas.

Entre los logros del Acuerdo, Guterres mencionó el exitoso cese al fuego, la dejación de armas de los excombatientes para su participación en la democracia y la creación de espacios para que las



Entre los logros del Acuerdo de Paz, António Guterres mencionó el cese al fuego y la dejación de las armas

comunidades se integraran en diseño de planes de desarrollo y de alternativas a economías ilícitas.

Además, en el informe destacó el enfoque de género como un elemento pionero en los procesos de paz en el mundo.

El diplomático apuntó: “La violencia contra los excombatientes, líderes sociales, defensores y defensoras de derechos humanos continúa concentrándose en 25 municipios del país”.

A su vez, reportó que 14 exinsurgentes de la Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común (FARC), todos hombres, fueron asesinados en el último trimestre que aborda el informe, por lo que ya han

muerto 292 desde la firma del acuerdo, entre ellos unas nueve mujeres.

Igualmente, precisó que los departamentos de Cauca, Nariño y Valle del Cauca concentran más de un tercio del total de los asesinatos por lo que la seguridad de los excombatientes se ha deteriorado mucho.

Cabe destacar, que recientemente la Oficina de la Alta Comisionada para los Derechos Humanos recibió información de 43 defensoras y defensores de derechos humanos asesinados, lo que suman 158 en 2021. También se registraron 11 masacres que dejaron 38 víctimas y otras 16 que están siendo verificadas.

No se puede afirmar que el control haya sido retomado, señaló el presidente Lasso

## Se eleva a 116 cifra de muertos por motín ocurrido en cárcel ecuatoriana

T/ Redacción CO-Portal Hoy  
F/ Cortesía  
Guayaquil

**A** 116 asciende el número de personas fallecidas luego de producirse un enfrentamiento entre miembros de bandas rivales en una prisión de la ciudad costera de Guayaquil, en Ecuador. Más de 80 internos resultaron heridos durante este lamentable hecho, calificado por expertos y autoridades como la peor masacre carcelaria de esa nación.

La crítica situación llevó al presidente Guillermo Lasso a decretar el estado de excepción nacional en todo el sistema penitenciario por “grave conmoción interna” y para “preservar los derechos humanos de las personas privadas de la libertad”.

A juicio del mandatario “es lamentable que las cárceles se las pretenda convertir en un territorio de disputa del poder por parte de bandas delin-



cuenciales”. Al respecto, destacó que actuarán con fuerza “con absoluta firmeza” para recuperar el control de la penitenciaría del Litoral y evitar que estos hechos se repitan en algún otro centro penitenciario.

El estado de excepción permite la movilización de todo el sistema de administración pública, incluido a las Fuerzas Armadas y Policía Nacional, hacia todos los centros de privación de libertad con

el fin restablecer el orden y la convivencia pacífica, citó el presidente.

Como de “malo y triste” calificó Lasso lo que está sucediendo y admitió que al momento no puede afirmar que el control de la cárcel haya sido retomado. Indicó que lo primordial es “preservar la vida de las personas privadas de la libertad”, garantizar derechos humanos y la integridad de los privados de libertad y del cuerpo de seguridad penitenciaria.

Hoy se celebra el aniversario de su nacimiento como república

# China: 72 años promoviendo la paz, la cooperación y un futuro compartido para toda la humanidad

De acuerdo con el embajador chino en Venezuela, Li Baorong, su país está dispuesto a emprender esfuerzos conjuntos con todo el mundo para defender la confianza y armonía, promover la cooperación y el beneficio mutuo y avanzar con pasos firmes hacia la meta de construir un futuro común

T/ Romer Viera Rivas  
F/ Cortesía  
Caracas

A propósito de celebrarse hoy el 72° aniversario de la fundación de la República Popular China, la embajada de ese país en Venezuela organizó una conferencia virtual a la que invitó a representantes de varios medios de comunicación nacionales e internacionales.

El encuentro se inició con las palabras del ministro del Poder Popular para la Comunicación e Información, Alfred Náñez, quien fue seguido en el uso de la palabra por la presidenta de la cadena Telesur, Patricia Villegas, y el director del semanario Cuatro F, Gustavo Villapol, cuyas exposiciones dieron paso a la intervención del embajador de China en Venezuela, Li Baorong.

Li Baorong inició su intervención agradeciendo la presencia de los representantes de los medios de comunicación participantes en el foro, principalmente al ministro Náñez, a Villapol y a Villegas, “por sus afectuosas palabras”. Posteriormente, el embajador detalló algunos de los logros recientes de su país.

Señaló que este año el pueblo chino consiguió la victoria decisiva contra la pobreza, (99 millones de habitantes rurales han superado esta situación). En 2021, el gigante asiático también logró uno de los objetivos de lucha planteados para su primer centenario: “La construcción integral de una sociedad modestamente acomodada (...) y culminar la construcción de un poderoso país socialista moderno”.

También este año, ante la compleja evolución de la pandemia, la economía china ha mantenido un desarrollo estable. En el primer semestre, el PIB de China alcanzó los 8,22 billones de dólares, lo que representa un crecimiento interanual de 12,7 por ciento.

De acuerdo con el embajador, “China insiste en asumir sus obligaciones y promover las cooperaciones integrales en la lucha contra la pandemia junto a la comunidad internacional”. Al respecto, informó que hasta el momento, su país ha ofrecido 1.200 millones de



vacunas contra la Covid-19 a más de 10 países y organizaciones mundiales como el mecanismo Covax. Está planteado que este año la nación proporcione al mundo 2.000 millones de dosis. “Así contribuimos con acciones reales a la salud de la humanidad”, expresó el embajador.

Para Li Baorong, el mundo se enfrenta a un periodo de cambios violentos, al mismo tiempo algunos países insisten en politizar el rastreo de los orígenes de la Covid-19 como una manera de evadir sus responsabilidades en el manejo de la pandemia, esos mismos países son los que insisten en imponer sanciones arbitrariamente y hacer manipulaciones políticas con el pretexto de defender los derechos humanos, lo que ha perjudicado la seguridad, la soberanía y el desarrollo de muchas naciones, así como a la estabilidad y la paz mundial.

Indicó que el Gobierno y el pueblo chino enarbolan la bandera de la paz, del desarrollo bajo la cooperación y el principio “del ganar-ganar”. Con este fin aplican una política exterior independiente y pacífica. “China siempre toma como tarea propia buscar el bienestar para toda la humanidad y promueve la construcción del (...) destino humano”, expresó el embajador.

Y agregó: “China está dispuesta a emprender esfuerzos conjuntos con todas las partes para defender la confianza y armonía, promover la cooperación y el beneficio mutuo y avanzar con pasos firmes hacia la meta de construir (...) un futuro compartido para toda la humanidad”.

## ESTRECHA COORDINACIÓN

Sobre la relación con Venezuela, destacó el apoyo mutuo en el que se basa el vínculo entre ambas naciones, una sociedad de “beneficios compartidos”. Refirió como en los últimos años, la confianza mutua y las cooperaciones

en diversos ámbitos siguen profundizándose constantemente.

En este sentido, resaltó el trabajo conjunto y la estrecha coordinación en temas tales como la lucha contra las sanciones y la defensa de la paz y los derechos humanos.

“China felicita sinceramente a Venezuela por la estabilidad política y una recuperación económica considerable a pesar de lo cruel, ilegal e inhumanas sanciones de Estados Unidos (...). Siendo socio estratégico integral y país amigo de Venezuela, China siempre respalda firmemente los esfuerzos del Gobierno y el pueblo venezolanos para defender sus independencia, soberanía y estabilidad”, declaró el embajador, quien además anunció el respaldo de su país al diálogo entre el Gobierno Nacional y las oposiciones venezolanas en México.

## AYUDAR PARA AYUDARSE

En su intervención, el ministro del Poder Popular para la Información y Comunicación, Alfred Náñez, ofreció detalles históricos de la fundación de la República Popular China, y señaló que el “gran nacimiento” de esta nación hace 72 años “se ha convertido en el devenir de nuestra historia, en el nacimiento también de una posibilidad de equilibrio universal”.

A su juicio, el surgimiento del país asiático, dado el contexto interno y mundial en el que ocurrió, dejó una enseñanza importante al mundo: “Marcó un camino de revolución y transformación que tuvo como eje principal el diálogo con la realidad, el diálogo con el pasado y el diálogo con las diferentes fuerzas que constituyen a esta gran nación”.

El ministro mostró su afición a la historia de China al considerar cómo “la retoma del pensamiento de Confucio ha sido, quizás, uno de los momentos de fortalecimiento de ese espíritu unitario y de esa sapiencia que hace que China se pueda conectar con un mundo múltiple, poblado de contradicciones”, en la que “también abundan la posibilidad de construir caminos para el desarrollo integral de los pueblos”.

En su reflexión, Náñez se refirió a un tercer momento en la cronología de China, uno que tiene al actual presidente Xi Jinping, quien el Congreso del Partido Comunista del año 2012 introduce la idea de concebir a la humanidad, a la aldea globalizada, como una comunidad de destino compartido, “una idea que plantea precisamente el equilibrio universal del que hablaba nuestro libertador Simón Bolívar”.

El opinión del ministro, el giro hacia el confucionismo “y la retoma de un pensamiento original en China, invita a todos los pueblos que han luchado, y siguen luchando contra el colonialismo a hacer lo propio”.

En este punto se basó el ministro para comparar a Venezuela con China. “Con la transformación de nuestra realidad”, explicó, “a partir del surgimiento del proceso bolivariano se retoma la raíz de nuestros libertadores y se extrae del ideario independentista los genes para un pensamiento renovado y actualizado de cara a la realidad que hoy vive el planeta”.

Para Náñez, la idea de concebir al mundo como una comunidad, según el concepto de Xi Jinping, refuerza la necesidad de entender la diversidad cultural, la política, la étnica, la idiomática, así como la diversidad que hay en la naturaleza, que se expresan en cada una de las naciones del planeta.

En sus palabras, esta idea es contraria “a la vieja doctrina occidental se entender la contradicción como un absoluto”, y de ver las diferencias

El ministro elogió la manera como China hizo de su existencia un proceso de diálogo que se refleja, por ejemplo, en su poesía y en su filosofía.

“La grandeza de China”, continuó el ministro, “no solo reside en su capacidad de crecimiento, transformación, desarrollo, de sobreponerse a las adversidades o de convivir con los enemigos que han querido detenerla y aislarla, virtudes demostradas en los últimos 72 años, también radica en que para obtener los logros alcanzados no necesitó invadir países, destruir culturas ni saquear las riquezas naturales de otras naciones para construir su predominio como potencia emergente del mundo multipolar”.

“China demostró que se puede ser grande, que se puede crecer aún más sin la necesidad de destruir a los demás. (...) Como lo decía Confucio, y China lo entiende así, ‘ayudar a los demás es ayudarse a sí mismo’, es un principio de cooperación universal”, expresó el ministro Náñez.

Hécate

## ¡Pensamiento robinsoniano a la carga!

Mariadela Villanueva

Las crisis bio-ambiental, económica, civilizatoria y sanitaria experimentadas durante estos años por toda la humanidad han desenmascarado la perversión del sistema capitalista y las nefastas consecuencias de la globalización de sus contradicciones: "... capital/trabajo, capital/naturaleza, varones/mujeres (patriarcado) y étnica/racial (racismo)", Marcelo Colussi *dixit*. Antagonismos inseparables e imposibles de resolver dentro del mismo sistema.

También han dejado claro que esas crisis son estructurales y no producto de neoliberalismo, una etapa más del sistema capitalista y que cualquier intento de maquillar las relaciones desiguales que genera el sistema mediante mecanismos como "el reseteo global", planteado por el 1% más rico del mundo y sus adláteres, solo traerá más violencia, pobreza, destrucción y muerte.

No hay capitalismo bueno y la mayoría está cada vez más consciente de ello. A su manera y desde distintas perspectivas, derivadas fundamentalmente de sus experiencias y reflexiones colectivas, quienes luchan por diversas causas intuyen que las mismas son piezas de un rompecabezas vagamente identificado como un "mundo mejor", a ser armado por mujeres y hombres mejores, a ser estimulados y formados por sistemas educativos también mejores.

Mujeres y hombres cuestionadores de principios, valores, conductas "normales" y verdades "universales" soportes de todo tipo de dominación.

Materia en la cual nuestra agredida, cerca y saqueada Venezuela debe y puede hacer un aporte sustancial.

Debe, porque está en el ojo del huracán, porque nuestras incongruencias educativas han expuesto crónicamente a los pequeños venezolanos a formaciones obedenciales que responden a intereses y objetivos diametralmente opuestos, y porque estamos obligados a dejar un legado coherente a las futuras generaciones.

Puede, porque el proceso bolivariano cuenta entre sus raíces con el pensamiento del gran Maestro Simón Rodríguez -Samuel Robinson- quien hace casi 200 años pregonaba la importancia de la primera escuela forjada por el lema "piensa en todos para que todos piensen en ti".

Desdeñaba las "... escuelas políticas cubiertas bajo el pretexto de la religión, disfrazadas con el seductor título de Educación Popular... que enseñan a "obedecer ciegamente"... Y proponía escuelas donde maestros dispuestos a asumir el papel de padre común enseñaran a "... niños libres! ... de padres, tías y madriñas" a ser preguntones, a obedecer a la razón no a la autoridad como los limitados, ni a la costumbre como los estúpidos.

Autoridad y costumbres transmitidas por la familia, engañosamente presentada como célula básica de la sociedad.

mariadelav@gmail.com  
Caracas



Tertulias dialécticas

## Esperanto, alternativa a la dominación cultural

Jean-Paul Mertz

En América Latina, desde la invasión colonial, hemos vivido en carne propia cómo dicha invasión se afianzó a través de la dominación cultural. El idioma, que es el elemento fundamental de la comunicación, y la expresión de ideas en toda sociedad no escapa a esta realidad, y es a través del idioma que se comienzan a vincular vencedores y vencidos, imponiendo, con el paso del tiempo, una sensación de inferioridad ante los dominadores.

Aún hoy en día resulta básico conocer un idioma que nos resulta tan extraño como el inglés y, a pesar de las ventajas que ello conlleva, no podemos evitar mantener una sensación de sumisión cultural ante los nuevos dominadores. Sin embargo, no se trata de plantear en el siglo XXI un aislamiento de una sociedad frente a las demás, sino más bien tratar de buscar una alternativa a la dominación idiomática.

En este sentido, en el siglo XIX, el doctor Ludoviko Zamenhof decide utilizar sus conocimientos lingüísticos

para crear un idioma artificial, cuyo uso evitaría la dominación cultural de un pueblo sobre otro, promoviendo así una integración mundial en igualdad de condiciones. Para 1887 presentó: "*Lingvo internacia. Antaŭparolo kaj plena lernolibro*" (Lengua Internacional. Prefacio y libro de texto completo), firmando como *Doktoro Esperanto* (Doctor Esperanzado), apodo que le dio nombre al idioma.

El Esperanto constituye, desde entonces, el proyecto de lengua universal de mayor éxito a escala mundial, cuya estructura ha permitido un fácil uso entre muchos y muy distintos pueblos.

Históricamente, el movimiento de izquierda y el antiimperialismo en general, se han hecho eco de la importancia del uso de este idioma, promoviéndolo abiertamente personalidades como León Trotsky, Mahatma Gandhi, Josip Broz Tito, Fidel Castro o Ruhollah Jomeini.

Incluso, la Unesco ha aprobado, en distintas oportunidades, resoluciones a favor del Esperanto, y la Universal Esperanto Asocio

El Kiosco de Earle

## Octubre

Earle Herrera

Cada mes arrastra sus nostalgias. Cada uno despierta sus ayeres y sus fiestas. Octubre huele a cuaderno y lápiz nuevos. A primer día de clase, tan distinto a los otros. Trae un jolgorio de béisbol y desempolvadas rivalidades en el estadio, las paradas y los cafés. Tiene la tersura del beso de mi madre en su cumpleaños. Eso sí, ya no huele a "Día de la Raza" ni a otros racismos, desde que los pueblos descubrieron a "alias Cristóbal Colón" y sus estatuas rasparon el pavimento. La primera sucumbió en el Paseo Colón de Plaza Venezuela y, años después, en los parques de EEUU y la Vieja Europa. Entonces, otra vez, el mundo siguió el ejemplo que Caracas dio. Octubre es un amor que se quedó cuando te fuiste a la universidad y en el beso y el adiós había un presentimiento. Octubre es aquella rosa. Aquella despedida. Y aquel presagio.

earlej@hotmail.com  
Caracas



Llega a la 17a edición

## La Filven 2021 será en honor del bicentenario de la Batalla de Carabobo

Se llevará a cabo del 4 al 14 de noviembre en la sede de la Asamblea Nacional

TyF/ Prensa MPPC  
Caracas

El viceministro de Fomento de la Economía Cultural, Raúl Cazal, indicó que la 17a Feria Internacional del Libro Venezuela (Filven) se realizará en los espacios del Palacio Federal Legislativo en Caracas como parte de las actividades conmemorativa a la Batalla de Carabobo.

La Filven 2021 se efectuará del 4 al 14 de noviembre, en esta ocasión la AN vuelve a abrir sus instalaciones al pueblo venezolano y a los invitados internacionales que formarán parte de la misma, expresó el viceministro Raúl Cazal en el programa radial Diálogos Matutinos, transmitido en Alba Ciudad 96.3 FM.

17ª Feria Internacional del Libro de Venezuela | Del 4 al 14 de Noviembre



Cazal indicó: “Durante los cinco años que la Asamblea Nacional fue dirigida por la oposición no se le hizo ningún tipo de mantenimiento, ni tampoco eventos

en el que participara el pueblo, al contrario fue usada para conspirar contra Venezuela y promover acciones como los bloqueos y sanciones económicas”.

Refirió que en esta Filven serán homenajeados el recordado periodista, político y escritor José Vicente Rangel, quien falleció este año, y al también comunicador social y escritor Vladimir Acosta por su destacada trayectoria.

También notificó el viceministro que la Bienal del Sur Pueblos en resistencia formará parte de esta feria internacional del libro en los espacios de la AN con una edición presencial, se espera que los guías promuevan la cultura, el rescate histórico del Palacio Federal Legislativo como Patrimonio Nacional, además de la lectura que forma parte de la herencia criolla y la exportación de estos valores al mundo.

Recordó Cazal que este año la nación homenajeada será la República Socialista de Vietnam, que traerá en esta ocasión su cultura milenaria y expondrá ante el público venezolano sus diversos autores y temática histórica.

Muestra de las artistas Georgina Bolívar y Milagros Aponte

## Octubre comienza en el Museo de Calabozo con Semblanzas

T/ Prensa FMN  
Caracas

Semblanzas se titula la muestra de las artistas Georgina Bolívar y Milagros Aponte que inaugurará en el Museo de la Ciudad de Calabozo, este viernes 1 de octubre, a las 10:00 am, calle 5 con carreras 9 y 10, Calabozo, estado Guárico.

Bolívar y Aponte inmersas en el mundo figurativo y de realismo presentarán propuestas donde el público podrá disfrutar de bodegones, paisajes y ambientes rurales. Cabe destacar que la exposición abrirá sus puertas enmarcada en la semana de flexibilización, atendiendo obviamente al protocolo obligatorio de bioseguridad contra la Covid-19.

Las Cuerdas de la Casa de las Letras Francisco Lazo Martí, amenizarán la cita caracterizada por la colorida paleta múltiple en tonalidades de las artistas; así como por sus finas líneas.

Ambas creadoras quienes también son docentes jubiladas forman parte del programa Creadores visuales, sección Guárico, del Instituto de las Artes de la Imagen y el Espacio (Iartes).

Bolívar y Aponte manifestaron sentir mucho orgullo y una enorme satisfacción “de poder llenar las salas del MUCA con sus obras, luego de haber mostrado nuestros trabajos en diversos espacios y galerías. El tiempo de Dios, es perfecto.”

El MUCA una vez más con esta muestra enfatiza en su precepto de visibilizar a los creadores visuales.

El sábado en la GAN

## Empieza tercera edición de Cripto Arte Entre Montañas Venezuela

T/ Redacción CO  
Caracas

El próximo sábado 02 de octubre, La Fundación de Museos Nacionales en las instalaciones de la Galería de Arte Nacional (GAN) llevará a cabo la tercera edición de Cripto Arte Entre Montañas Venezuela.

Este evento se iniciará a las 11:00 am y tendrá la participa-

ción de 40 artistas NFT y un conversatorio sobre Criptoarte, incluyendo las presentaciones de AmarilloArtMagazine, Kelly Castañeda, Daniel Pinto y CriptoArte NFT, con la música de Emilio Mendoza y Pedro Espinel, y Rancho y los Elefantes Durmientes, y también con la danza de Pedro Alcalá.

El evento contará con todas las medidas de bioseguridad contra la Covid-19.

En homenaje a Oswaldo González

## Inaugurada tercera edición del Festival de Poesía de Miranda



TyF/ Min-Cultura  
Miranda

Con recitales, música y conversatorios quedó instalado este lunes la tercera edición del Festival de Poesía de Miranda, evento que reunirá hasta el jueves 30 a creadores de toda la entidad en homenaje a Oswaldo González.

La apertura estuvo a cargo de la secretaria de Cultura de la entidad, Mariam Martínez, quien destacó la importante obra del poeta homenajeado, quien además de la poesía, se ha dedicado

al teatro, la música, el excursionismo y otras áreas.

“Es un merecido reconocimiento a los hombres y mujeres del estado Miranda y son reconocidos por las propias comunidades, gracias a sus aportes, arraigo, credibilidad y trabajo que han hecho a nivel literario, en poesía y en décima también”, expresó la Martínez tras señalar que en cada municipio habrá un homenajeado local, escogido popularmente en los entornos donde hacen vida.

Los poetas jóvenes de altos mirandinos Paola de

Andrade, Laura Soto, Haramec Cárdenas, Bryan Zacarías y Felipe Seixas, leyeron creaciones de Oswaldo González durante la ceremonia inaugural, acompañados del maestro guitarrista Silvio Mencías, agregó la titular mirandina de Cultura.

La tercera edición del Festival de Poesía de Miranda tendrá actividades presenciales y virtuales en atención a las medidas de bioseguridad para la prevención del Covid. La programación y transmisiones pueden seguirse a través de las redes sociales de la Gobernación: @MirandaGov, en Instagram y Twitter, así como Miranda Gobierno en Facebook.

Cardenales, Águilas y Tigres ya comenzarán a entrenar para campaña 2021-2022 de la LVBP

# Pelota rentada podrá meter hasta un 40% de público en los estadios



El jardinero Cade Gotta vuelve con Magallanes por tercera vez al hilo

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía LVBP  
Caracas

La gran noticia para los amantes de nuestra pelota rentada es que el público volverá a asistir a los parques en donde se jugará pelota venezolana a partir de octubre. De acuerdo con varios reportes de clubes de la Liga Venezolana de Beisbol Profesional (LVBP), entre ellos el de Cardenales de Lara, un aproximado del 40% de aforo se aceptará en el inicio de la campaña regular 2021-2022.

Sin embargo, las novenas aspiran a ir expandiendo ese porcentaje para cubrir la totalidad de la asistencia, a medida que el plan de vacunación masiva llegué a un 90%, tal como aspira el Gobierno Bolivariano, luego de un año de ausencia de aficionados debido a la pandemia de Covid-19.

Según varias fuentes vinculadas a la LVBP, aún se desconoce el protocolo de seguridad y de entrada a los recintos deportivos por lo que los próximos días se irán ajustando

esos detalles antes de la voz de ¡play ball!

Con respecto a la importación de los equipos, seis de las organizaciones, exceptuando Tigres y Magallanes, actualmente sancionados por la OFAC, contarán con hasta tres foráneos que pertenezcan al sistema de la MLB; mientras que los aragüesños y filibusteros tendrán la posibilidad de tener seis extranjeros, que estén fuera de la Major League Baseball.

Y también como parte de la atracción de esta 77ª edición de la LVBP, el campeón Caribes de Anzoátegui volverá a su casa: el Alfonso Chico Carrasquel de Puerto La Cruz.

## LOS PÁJAROS ROJOS

La gerencia de Cardenales de Lara señaló que el viernes 8 de octubre será la apertura de los entrenamientos de los pájaros rojos, teniendo como sede para este proceso de preparación el estadio Daniel Chino Canónico de Barquisimeto. La jornada inicial contará con la participación del staff técnico a excepción del manager Carlos Mendoza, quien al finalizar sus compromisos en Estados Unidos con Yanquis de Nueva York, donde es coach de banca, hará acto de presencia, así como también de los

coaches Ramón Borrego y Tomás Pérez.

El encargado de las prácticas será el coach de banca Nelson Prada, quien por segundo año consecutivo afrontará esta responsabilidad. Además, el nativo de Maracay viene dirigir a la selección de España, con la que finalizó en el cuarto puesto del Campeonato Europeo de Beisbol.

“Estamos listos para una temporada más, deseosos de arrancar el 8 de octubre nuestra pretemporada, con mentalidad positiva y un gran ambiente con los muchachos. El enfoque es que ellos (jugadores) puedan prepararse de la mejor manera, paso a paso para no apresurar nada. Apuntaremos como siempre estar en lo más alto posible en la Liga”, comentó el gerente general Carlos Miguel Oropeza.

De igual forma, la gerencia de los crepusculares, espera contar con la presencia de jugadores fundamentales para el roster desde el día uno de los entrenamientos, como son el caso de: Carlos Rivero, Gorkys Hernández, Néstor Molina, Vicente Campos, Williams Pérez, Alberto Callaspo, Yojhan Quevedo, Manuel Meléndez, Jean Machí, entre otros.

“Contar con muchas piezas clave del equipo desde el día

uno de prácticas es muy importante para nosotros, a la vez nos llena de alegría y tranquilidad de que puedan tener una buena preparación y así llegar en las mejores condiciones posibles a la temporada”, aseguró el gerente deportivo José Yépez, quien también se incorporará a la novena tras finalizar sus compromisos con la organización de Bravos de Atlanta.

## TIGRES Y ÁGUILAS

Y luego de estar fuera de su sede natural durante una temporada, debido a las restricciones impuestas por la pandemia del Covid-19, Águilas del Zulia regresa al Luis Aparicio “El Grande”. Ya desde sus oficinas oficializaron que el club comenzará a entrenar el 8 de octubre en Maracaibo.

Se espera que estén presentes desde el primer día de prácticas los peloteros que forman parte del núcleo del equipo, entre ellos Alex Romero, Ángel Reyes, Yohan Pino, Elvis Araujo, Jefferson Medina, Will Changarotty, Luis Álvarez, Gregory Rivero, Jerry Seitz y Arlett Mavare, que actuaron en la Liga Mayor de Beisbol de Venezuela.

Mientras que los jugadores del sistema de ligas menores de MLB, como Alí Castillo, Humberto Arteaga y Osleivis

Basabe, por nombrar algunos, se irán incorporando a medida que concluyan sus compromisos y se encuentren disponibles. Los rapaces iniciarán la próxima campaña, el 23 de octubre, visitando a los Navegantes del Magallanes, en el Estadio José Bernardo Pérez de Valencia.

Por otra parte, Tigres de Aragua anunció que el equipo comenzará sus prácticas el próximo 13 de octubre, en el Estadio José Pérez Colmenares de Maracay. Se espera que el cuerpo técnico en pleno, con el mánager Luis Ugueto al frente, esté al mando de los entrenamientos. Los bengalíes iniciarán la temporada 2021-2022 el próximo 23 de octubre con la visita de los Leones del Caracas al parque de la Ciudad Jardín.

## GOTTA VUELVE

También Navegantes del Magallanes anunció a través de sus redes sociales la contratación del jardinero estadounidense Cade Gotta, quien vestirá el uniforme de los valencianos por tercera campaña seguida. De 30 años, exhibió una línea ofensiva de .325/.453/.462, con 12 dobles, dos triples, 22 anotadas, quince remocadas y .915 de OPS, en 117 turnos repartidos en 35 encuentros, durante la zafra 2020-2021 de la LVBP.

El veloz patrullero dividió el verano entre el Sioux Falls (.327 AVE, .913 OPS), de la Asociación Americana, y el Aguascalientes (.220 AVE, .669 OPS), de la Liga Mexicana de Beisbol; ambos circuitos independientes. Gotta debutó en la LVBP con los Bravos de Margarita la 2016-2017 y se mantuvo con los isleños hasta la 2018-2019.

Durante el lustro que ha actuado en Venezuela, el californiano exhibe promedio vitalicio de .311 y 61 bases robadas en 739 turnos y 201 juegos. En ese lapso lidera la LVBP en triples (13), OBP (.406) y OPS (844), es segundo en slugging (.437) y quinto en anotadas (135). Números destacados para un toletero que generalmente lo ubican en la parte alta de la alineación.

Gotta es el segundo importado confirmado por la oficina de los nautas. El otro es el relevista Brandon Quintero, quien realizó un gran trabajo a partir de finales de diciembre, cuando se reportó al Magallanes. El derecho dejó récord de 1-0 y efectividad de 0.69 (1 Cl en 13.0 IP) durante la zafra anterior. Fue compañero de equipo de Gotta en México con el Aguascalientes, club con el que brilló como taponero intermedio (3-2, 1.42 PCL, en 25 relevos).

# Poder de fuego



La Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) dio ayer una contundente demostración de su poder de fuego, de su movilidad y disposición para el combate durante la celebración de los 16 años del Comando Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (Ceofanb), creado por el comandante Hugo Chávez.

Guaicaipuro, en Charallave, estado Miranda. En el polígono de tiro el presidente Maduro pudo admirar la preparación de la tropa, el equipamiento y la capacidad de fuego con que cuenta nuestra FANB, poder que garantiza la defensa e integridad de nuestro territorio. “Hemos venido a ratificar el camino de la unión militar, el camino de una poderosa fuerza para la defensa militar de Venezuela”, señaló el Presidente.

La actividad fue presidida por el presidente Nicolás Maduro, acompañado por el alto mando militar, en el Fuerte

T/ Redacción CO  
F/ Prensa Presidencial

